

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 128.

SUSCRIPCIÓN: En la Isla, al mes ptas. 1.00
Resto de España " 1.25
Extranjero " 2.00

MAHON, VIERNES 8 MARZO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELEFONO, 86

ELECCIONES PROVINCIALES

10 Marzo 1907

CANDIDATURA REPUBLICANA

DIPUTADOS PROVINCIALES

Don Jeronimo Pou Magraner, (Abogado)

Don Francisco Garcia Orell

Don Luis Marti Ximenis, (Abogado)

Republicanos menorquines: esta es la candidatura acordada por unanimidad por todos los Comités de la Isla. Su triunfo ha de constituir una de las más legítimas glorias del partido republicano menorquín!

El Touring Club de Franco

Esta importante entidad turista fundose en Paris el año 1870. Su principal objeto es fomentar y proteger el turismo y conservar y mejorar los monumentos históricos y sitios de recreo de Francia. Cuenta con más de cien mil socios, turistas de a pie, de a caballo, ciclistas, automovilistas, aficionados al sport marítimo etc. etc. El ingreso en la sociedad está al alcance de todos, y en ella encuentran acogida las personas de ambos sexos de todas las clases sociales, siempre que sea persona correcta y de buena conducta. La esfera de acción de tan importante sociedad es muy vasta, pues cuenta con los más importantes elementos de todas las naciones, militares, marinos, ingenieros, diplomáticos, y toda clase de personalidades.

Tiene delegados en las principales poblaciones cuya misión es trabajar en pro de la sociedad y aconsejar y favorecer a sus consocios, facilitándoles toda clase de datos que puedan serles de utilidad en sus excursiones, los estatutos obligan a los socios a una mutua protección y auxilio, base y razón de ser de la sociedad. Una magnífica revista mensual, ilustrada de 48 páginas, se manda gratuitamente a todos los socios y forma el lazo permanente de unión entre los mismos. También se la facilita gratuitamente la tarjeta de identidad e insignia planteada con monograma esmaltado, que justifican la cualidad de socio.

Todo miembro del Touring-Club disfruta de rebajas ó precios especiales en más de tres mil hoteles indicados en los anuarios, que se publican anualmente, como también disfruta de facilidades en las Aduanas fronterizas y otras ventajas análogas.

Para ser admitidos los aspirantes es necesario que sean presentados por dos socios ó que justifiquen debidamente su honradez. Las señoras y señoritas deben ser presentadas por su marido padre ó hermano.

La modestísima suma de cinco

francos anuales en Francia y seis en el extranjero es la sola base de tan poderosa y extensa sociedad que tiene un presupuesto anual de cerca un millón de francos y un sobrante de los ingresos sobre los gastos, de unos cien mil francos. Estos últimos meses los aspirantes a socios han representado la importantísima cifra de unos 1.500 mensuales, la mayoría francesa y un número respetable del resto de las naciones europeas y republicanas americanas.

Indudablemente cabe aplicar a esta entidad que tanto trabaja en pro del turismo, la divisa «L'union fait la force». Una cuota reducida, multiplicada por un gran número de socios es el fundamento de esta sociedad que tanta importancia ha llegado a alcanzar.

Mahón 6 Marzo 1907.—Francisco F. Andreu.—Delegado en Menorca del Touring-Club

La Duma y la Revolución

Si las noticias que llegan de Rusia son exactas, y no hay motivo para dudar de su veracidad, los revolucionarios han obtenido mayoría en la Duma, como la tuvieron en la disuelta por orden del Czar. Todas las cortapisas impuestas por el gobierno, todas las artes de los ministros deseados de asegurar un triunfo a su partido a la burocracia, todas las corruptelas electorales no han producido el efecto esperado. La represión sangrienta que continúa todavía suprimiendo revolucionarios, las amenazas de los cosacos en las poblaciones rurales, el dinero gastado en abundancia para atraerse a los campesinos hambrientos y miserables, no han podido vencer la corriente que empuja a la sociedad rusa hacia una política distinta.

Hace pocos días, interrogado el primer ministro ruso por el corresponsal del «Daily Telegraph» acerca de la actitud del gobierno en frente de la nueva Duma revolucionaria, dijo así:

Nuestra actitud, dependerá forzosamente de la que adopte la Duma.

Si los diputados quieren seguir las huellas de sus predecesores y convertirse en una especie de poder ejecutivo, sin recordar que solo como poder legislativo pueden proceder, nos veremos obligados a recordarles su deber y sus atribuciones. Esperamos que obrarán como la prudencia aconseja y la prosperidad de la nación requiere; creemos que no cederán a las sugerencias de los terroristas que trabajan en la sombra, ni a las de un falso concepto de sus electores. Pero si así fuera, tengamos por seguro que no quedaríamos desarmados ante los revolucionarios. Hasta ahora hemos sabido imponer el respeto a la ley; continuaremos imponiéndolo.

Esto equivale a decir con toda claridad que si la Duma no hace lo que quiere la burocracia, tendrá igual fin que la Duma anterior. Es indudable que Nicolás II no vacilaría en disolver este parlamento como disolvió el otro, y aun en poner fuera de ley a sus diputados más exaltados.

Pero esto no puede acaecer inmediatamente; no es posible disolver la Duma apenas reunida. Hay que aguardar a que haya realizado actos que el gobierno juzgue contrarios a su seguridad, para proceder contra ella. La Duma tendrá, pues, tiempo de exponer sus teorías de gobierno, de hacer saber a la gran masa de los electores los remedios que considera oportunos para mejorar la situación harto triste y embrollada de Rusia, para plantear un régimen político más conforme con las necesidades del país y de estos tiempos.

Para aquel que sabe que el sistema parlamentario tal como se practica en la mayoría de las naciones, es una engañita, no tienen gran valor los discursos de los diputados, las teorías gubernamentales que en la oposición predicán y que olvidan apenas llegan al poder. Pero en un pueblo como el ruso, que ahora cree llegar por primera vez a lo que imagina una política nueva; para unos electores que ejercitan su derecho con verdadero anhelo y que creen que de la Duma han de obtener el remedio de sus muchos y crónicos males; en una sociedad infantil y creyente, las palabras de los diputados han de repercutir de un modo formidable. Y ahí está el peligro para el gobierno.

Los diputados, con la tranquilidad y poco empacho que les caracterizan, lo mismo en Europa que en América, asegurarán que por medio de sus procedimientos políticos no solo darian libertades a los que ahora no disfrutaban de ellas, sino también pan en abundancia, que les hace más falta que la libertad. Dirán que en pocos años la instrucción gratuita y obligatoria haría de un pueblo de ignorantes una colectividad consciente e instruida, y varias otras cosas de este jaez, que nunca resultan verdad, pero que producen un efecto magnífico entre los que las oyen y comentan, sin entenderlas más que a medias. Esto dirán los diputados y sus electores quedarán convencidos de que si en algunas

provincias reina el hambre y en otras se prepara mala cosecha, del gobierno es la culpa; no porque gobernara mal durante los últimos años y porque los empleados altos y bajos sean un atajo de ladrones, sino por que disuelve la Duma donde hay unos señores que hablan tan bien y que prometen verdaderas maravillas si se hace lo que con tanto calor y elocuencia aconsejan.

Cada nueva Duma disuelta es una nueva amenaza para el gobierno. Los jefes revolucionarios, esos hombres que dirigen el movimiento terrorista en Rusia; que hasta aquí han sabido escapar de manos de la policía; que gozan de gran prestigio por razón de su habilidad, esos hombres necesitan gente joven y entusiasta para continuar su tremenda tarea. Si el gobierno gobernara medianamente y se aplicara con eficacia a remediar el estado de obreros y campesinos, si realmente otorgara algunas de las libertades tantas veces prometidas, si dejara que los señores de la Duma predicaran de continuo sin cohibir sus escarceos oratorios, menguaría mucho el número de los revolucionarios y sería más difícil a los terroristas encontrar voluntarios para realizar sus atentados.

El movimiento revolucionario se manifiesta en Rusia entera. La miseria, que es mucha, lo propaga más que los discursos. El amor por el Czar ha menguado; ya son pocos los que creen en sus buenas intenciones. El odio hacia las clases altas gana terreno y una nueva disolución de la Duma puede acarrear serios conflictos.

A. RIERA.
Del moderado periódico que en Barcelona se publica «El Diario del Comercio» copiamos las precedentes líneas:

COMENTARIOS

Consigüémos un hecho. El partido conservador, el partido que actualmente nos gobierna, no se atreve a presentar aquí, en la primera ciudad de España, ni un solo candidato para las próximas elecciones provinciales.

El hecho tiene a mi ver una gran trascendencia. No precisamente para nosotros, que no le concedemos ninguna importancia, puesto que tenemos descontentado ya desde largo tiempo y hasta olvidado de puro sabido; que los partidos turnantes no tienen en Barcelona ningún partidario que le valga de excepción, por supuesto, los que en uno u otro sentido se dedican a explotar en provecho propio la política ruinosa para el país que aquellos partidos explotan. Y por fortuna son muy pocos los catalanes que a ello se dedican.

Pero si a nuestros ojos no tiene el hecho, por lo sabido y descontentado, importancia alguna, la debe tener muy grande sin duda, vista fuera, desde fuera, desde todas las regiones y comarcas de España, amordazadas y oprimidas por el caciquismo; que falsea su voluntad, como falseaba antes la de Barcelona, y aún la debe tener mayor, quizás, visto el hecho desde fuera de España, ya que por él se demuestra de un modo evidente el profundo divorcio que existe entre una gran ciudad y los hombres encargados de su administración y gobierno.

Los partidos monárquicos turnantes no se atreven a presentar aquí candidato alguno. ¿Sabéis por qué? No precisamente por el pleno convencimiento que ellos tienen de su impopularidad,

no precisamente porque hayan perdido un solo partidario desde aquellos tiempos en que sacaban bonitamente de las urnas, vivitos y coleando, los nombres de aquellos personajes que les venían en gana, sino porque nosotros hemos sabido sacudirnos definitivamente el ominoso yugo del caciquismo, único apoyo y argolla al mismo tiempo con que nos venían sujetos: hasta ahogarnos, los viejos partidos que han sido causa de nuestros más grandes desastres.

Esto nos demuestra, pues, que el día en que una gran parte de España, imitando la conducta de Barcelona—que en todo lo que significa progreso marcha siempre a la vanguardia—sepa rebelarse contra el caciquismo despótico derribándolo por completo, se habrá hecho ya para siempre imposible la vida de estos gobiernos que son la ruina y la vergüenza de todos.

Y entonces ni les valdrá ya á ellos, á los partidos monárquicos, el buscar más ó menos desembozadamente el apoyo de la desenfadada demagogia y el auxilio de los revolucionarios á sueldo, para contener el avance del espíritu de la libertad, que desbordándose, desde Cataluña ha de fertilizar y redimir á todas las regiones españolas.

PUEBLOS.

ECOS DE LONDRES

Botha, primer ministro

¿Lo han leído ustedes? El general Botha es el primer ministro en el primer Gabinete del Transvaal, convertido en colonia autónoma del Imperio británico.

El primer Gabinete del Transvaal, en su nueva fase histórica, está presidido por el hombre que con más denuedo luchó en los campos de batalla contra el poderío de Inglaterra.

El primer Congreso del Transvaal se halla también en buena parte formado por boers. El resultado definitivo de las elecciones es el siguiente: Het Volk (partido boer), 37 diputados; progresistas (mineros ingleses), 21; socialistas (obreros ingleses), 3; nacionalistas (ingleses enemigos de los mineros), 6, é independientes 9.

Es decir, después de que Inglaterra se gastó en la conquista del Transvaal unos 300 millones de libras de esterlinas y perdió en la guerra 30.000 de sus hijos, al anexionarse el territorio concede al país una autonomía tan amplia que puede ocupar el cargo de primer ministro el hombre que con más tesón había combatido contra la bandera inglesa.

Que es como si España hubiera dominado la insurrección cubana y hubiese instaurado tal régimen político en la Grande Antilla; que Máximo Gómez, sin renunciar á sus ideas, pudiese ocupar el puesto de Presidente del Consejo.

Es una lección de justicia y de generosidad la que da Inglaterra al mundo, que no debe olvidarse fácilmente, principalmente en aquellos países que atribuyen á todos sus actos móviles egoístas y que tanto la combatieron cuando la guerra boer.

¿Quién hubiera creído entonces que Inglaterra pensara conceder al Transvaal, después de su victoria, un régimen tan liberal?

Y al mismo tiempo es el que más conviene á la metrópoli misma. Por que ahora no hay peligro de que la lealtad del general Botha, sea falsa y traicionera.

Botha, que antes de la guerra se había opuesto á las medidas de persecución dictadas por Kruger contra

los ingleses residentes en el país, fué al campo de batalla porque era su deber: pero luego ha podido convencerse de que el sueño afrikander de otorgar exclusivamente el Gobierno del Africa del Sur á los descendientes de los inmigrantes holandeses era solo un sueño, é irrealizable por añadidura.

Para que el Africa del Sur sea país en que la raza blanca no se vea absorbida por la negra, necesita de la protección que le dispensa el pabellón británico y fomentar, en vez de repelar, la inmigración blanca, que antes dificultó Kruger por su exclusivismo boer, como después han dificultado las empresas mineras para no tener que conceder el poder político del voto á los inmigrantes blancos.

Todos los blancos del Africa del Sur no son más que un puñado, cuando se comparan con los negros. Hasta ahora la política de Kruger y la de los mineros consistía en evitar el aumento de inmigración blanca, ya con fines políticos, ya con el de favorecer la mano de obra china, que cuesta mucho menos dinero.

Pero el interés del general Botha consiste en favorecerla todo lo posible. Y ese mismo es el interés del Imperio británico.

RAMIRO DE MAEZTU.

Cronica mundial

El viaje del rey á París

El «Observatore Romano» desmiente rotundamente las revelaciones que hacen algunos periódicos franceses respecto de los documentos que fueron recogidos del domicilio de Mons. Montagnini cuando éste fué expulsado de París.

Especialmente niegan exactitud al informe de que entre los papeles figuren algunos que prueban los trabajos hechos por Roma para impedir la visita del Rey de España al presidente de la República.

«Si fuese verdad lo que se atribuye á la Santa Sede, añade el periódico órgano del Vaticano, esas gestiones se habrían hecho en Madrid y no en París.»

«Hagan los periódicos los trabajos de investigación en la corte de España y se convencerán de que su acusación carece en absoluto de fundamento.»

Lo que dicen los franceses

Lo que la Prensa francesa dice respecto del viaje de Alfonso XIII puede sintetizarse reproduciendo lo que escribe «Le Matin».

«Resulta, dice este periódico, de varios documentos, que la Santa Sede se inmiscuyó de modo casi constante y en forma hostil en las relaciones exteriores de la República.»

«Se tiene especialmente la prueba irrefutable de que el Vaticano hizo gestiones activas cerca del Rey de España, Alfonso XIII, para disuadirle que viniese á visitar al Presidente de la República en el mes de Mayo de 1905. Todos los esfuerzos del Vaticano tendieron en aquellos días á suspender el viaje de cortesía amistosa que el joven soberano había decidido hacer á Francia.»

Resulta igualmente, de los papeles recogidos, que algunos funcionarios de la República se habían hecho culpables de faltas graves. Entre ellos un alto funcionario del ministerio de Negocios Extranjeros, sostuvo relaciones sospechosas con la Santa Sede, de las que deberá dar cuenta ante la comisión directiva del ministerio».

Al decir de otros varios periódicos, los principales documentos embargados á la Nunciatura se refieren á la acción que sostuvo Montagnini después de la ruptura de Francia con el Vaticano.

Faltan algunos documentos interme-

dios. Sin embargo, hay indicaciones que parecen revelar que aquellos escritos son cartas dirigidas á varios personajes.

Otros documentos se refieren á relaciones con hombres parlamentarios, muy especialmente con uno de los principales jefes de la llamada «Acción Liberal» (adúcese, indudablemente, á Mr. Pion), las cuales relaciones tenían por objeto organizar la resistencia contra la aplicación de la ley de Separación de la Iglesia y el Estado.

La tercera serie de documentos se refiere á los consejos dados por Montagnini á algunos sacerdotes de París. Los que señalan una relación entre estos consejos y las palabras pronunciadas por el párroco Jonin, y que han originado su proceso.

Finalmente, otros documentos se refieren al depósito de fondos en algunas casas de Banca y á operaciones financieras.

Reformas en Marina

El ministro de Marina, general Ferrándiz, se propone introducir importantes modificaciones en su departamento, reformas que implantará al confeccionar el nuevo presupuesto.

Quiere el Sr. Ferrándiz aumentar el material y hacer todo lo posible para que en plazo relativamente breve, tengamos escuadra como las necesidades de nuestra posición demandan.

Para ello hará el ministro reducciones en el personal.

Crearé dos escuelas, una llamada de mar y otra de tierra.

En la primera estarán comprendidos los que presten servicio en los buques y arsenales, y en la segunda, los que se hallen en las Comandancias, ministerio y demás Centros burocráticos.

Crearé también un Estado Mayor Central, cuyo organismo será el único que teniendo su residencia en tierra, pertenecerá á la escala de mar.

Se suprimirá el cargo de capitán de navío de primera clase.

Se rebajarán las edades para el retiro forzoso.

Como estas modificaciones cree el ministro que podrá alcanzar una economía anual de cincuenta millones, los cuales podrán ser destinados á la construcción de buques y formación de una escuadra.

El ministro ha manifestado que todos los barcos que se hagan, serán construidos en los astilleros nacionales.

Los grandes escandalos

París. Continúa dando mucho juego la denuncia hecha por el «New York Herald» sobre la compra de los senadores americanos hecha por los revolucionarios de Cuba para que votaran á fin de que los Estados Unidos declararan la guerra á España.

Se cree que dará lugar á grandes escandalos. A raíz de esta denuncia se sacan á la luz pública muchos documentos que son verdaderas vergüenzas para los Estados Unidos. Se prueba que los cubanos utilizaron todos los medios para llevar á una guerra á los Estados Unidos y España, consiguiéndolo al fin después de la compra vergonzosa de los senadores yanquis.

En los documentos particulares de Estrada Palma entregados á los archivos oficiales de Cuba, figuran varios legajos de la Junta revolucionaria y entre ellos dos contratos suscritos por Estrada Palma en que éste se comprometía sin preguntar ni averiguar el reparto de las importantes sumas dadas á los armadores americanos.

El partido liberal cubano ha protestado de la dilapidación del dinero nacional.

Han iniciado fuertes campañas para

depurar los hechos vergonzosos denunciados.

Rumor estupendo.—La sinceridad de Maura.

El periódico del conde de Romanones «Diario Universal», publica un suelto que ha sido objeto de muchísimos comentarios.

Lo da á título de versión y la imparcialidad nos obliga á decir que son pocos los que conceden verosimilitud á la especie.

Dice el suelto periodístico.

Desde hace varios días circula entre los políticos una noticia que por lo estúpida no nos atrevimos á recoger.

Dícese que el Sr. Maura tiene redactado un proyecto sin precedentes en los anales de la política española.

Ese decreto pondría digno remate á la escandalosa campaña que el Gabinete conservador viene realizando contra los Ayuntamientos.

El decreto en cuestión consta de los dos siguientes artículos:

1.º Se procederá contra los Ayuntamientos que á continuación se citan.

Inútil es decir que los Ayuntamientos comprendidos en la relación serán aquellos que estorben á los fines electorales del Sr. Maura.

2.º Los gobernadores procederán inmediatamente al nombramiento de nuevos Ayuntamientos con carácter provisional.

Según cuentan, ese proyecto será llevado á la Gaceta si al terminar el período electoral no andan las cosas á gusto del Sr. Maura, en lo que respecta al encasillado electoral.

Contra la prensa liberal

Dicen del Ferrol que el jesuita Iñiguez pronunció un violento sermón contra la prensa liberal.

Recomendó á las señoras que no permitan en sus casas la entrada de los periódicos que no sean católicos.

Censuró con dureza á las señoritas que asisten al teatro á ver obras de Dicenta y de Benavente, que presenta actualmente la compañía de González Hompanera.

Los tonos de violencia con que el referido jesuita pronunció el discurso, causó gran sensación entre las señoras que había en el templo, muchas de las cuales lo abandonaron, censurando al autor del sermón.

Más noticias de Bilbao.—La contienda electoral.

De Bilbao se reciben nuevas noticias que confirman las que ya tengo telegrafiadas.

Acentúanse los rumores de que durante las próximas elecciones generales ocurrirán en Bilbao y en su extensa cuenca minera desórdenes que podrían provocar un gravísimo conflicto.

Parece que los elementos reaccionarios se disponen á organizar trabajos que les aseguren el triunfo de su candidatura, y estos trabajos parecen relacionados con la agitación de los socialistas bilbaínos.

Sábase positivamente que el próximo mes estos celebrarán una gran reunión de la que puede surgir nuevamente la huelga general si no son atendidas convenientemente las peticiones de los obreros.

Basta con esto para ver y apreciar cumplidamente el estado de locura á que ha llegado el Sr. Maura.

Esto es lo que relata el periódico citado. Repetimos que el rumor no se halla confirmado.

Creen muchos que no tardará á ser desmentida oficialmente la noticia, porque aun cuando el desahogo y la frescura del Sr. Maura sean extraordinarios, es de creer que no llegue hasta el extremo de adoptar una determinación de esa naturaleza, que habría de causar

algunos disgustos y una protesta general en el país.

Sin embargo, como el jefe del Gobierno es el hombre de los efectismos, bueno es esperar á que el tiempo se encargue de sacarnos por completo de dudas.

Crónica local

Comité de Unión Republicana

Este Comité ha empezado los trabajos electorales que vendrán continuándose diariamente, de ocho á once de la noche en uno de los salones del Casino de Obreros de Unión Republicana.

Se suplica á los amigos y correligionarios la asistencia, al objeto de coadyuvar á los trabajos indicados.

Mahón 15 Febrero 1907.—El Presidente del Comité, Francisco García.

**

En los próximos días se celebrarán varios mitins de propaganda electoral republicana.

En la noche de hoy y empezándose á las nueve, tendrá lugar, uno en el local del casino Tertulia Republicana de San Luis.

Mañana otro en los salones de la sociedad «Juventud Republicana» del pueblo de Alayor.

**

Se convoca á los interventores y suplentes de nuestro partido, á una reunión que se celebrará mañana sábado en el Casino de Obreros de Unión Republicana, a las ocho y media de la noche.

**

A las nueve y media celebrará otra reunión la Juventud de dicho casino.

Se encarece la asistencia a dichas Juntas.

**

IMPORTANTE

A todos aquellos de nuestros correligionarios residentes en esta ciudad, que deban emitir su voto en alguno de los pueblos del interior de la isla, pueden pasar estos días por el Casino de Obreros de Unión Republicana, en donde se les dará instrucciones sobre el particular.

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Stas. Francisca y Catalina de Bolonia.

Sol.—Sale á las 6 h. 10 m. mañana, pónese á las 5 h. 50 m. tarde.

Luna.—Sale á las 3 h. 19 m. madrugada; pónese á la 1 tarde.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores-correos.—No hay salida ni entrada.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De 9 mañana á 1 tarde despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí. De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 9 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados de 9 á mañana y de 4 á 8 tarde. Paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

POR MENORCA Y POR MALLORCA

Mala fortuna la del diario conservador con sus argumentos del «menorquinismo» y del «anti-mallorquinismo».

Menorquinistas aquí lo somos todos, ó debieramos serlo, y todo aquel que no haya renegado de su patria comprenderá que nosotros amemos la nuestra.

Pero los menorquines no somos anti-mallorquinistas; eso no. Cuando vienen aquí á buscar trabajo los obreros mallorquines, son recibidos como hermanos por los obreros de todos los pueblos de Menorca; y en todas las clases, tanto en el terreno particular como en las distintas sociedades, los mallorquines que aquí han venido en son de paz y amistad han sido apreciados y honrados según sus méritos. No creemos que ninguno de ellos tenga queja fundada de la hospitalidad y cortesía de los menorquines.

Pero estos mismos mallorquines que vienen á honrarnos y á ser amigos, por su propio interés y decoro, procuran diferenciarse y distanciarse de aquellos otros enviados por los caciques de Mallorca y que vienen á ser sicarios del caciquismo local, convirtiendo en merienda de negros todos los ramos de la administración pública en que pueden meter mano.

Porque Menorca y Mallorca y todos los pueblos y provincias de España tienen un comun enemigo verdadero é irreconciliable, que es el caciquismo, el repugnante caciquismo de que son las primeras víctimas los trabajadores campesinos de Andalucía y de Galicia que han de emigrar á las Repúblicas de America y los campesinos de Mallorca que se han de embarcar con rumbo á Argelia y algunos con rumbo á Menorca, porque en los campos mallorquines, á pesar de su fertilidad legendaria, no tienen medios de vida, ni siquiera de esa triste vida que luego nos cuentan con amargura: la vida que pueden dar unos jornales irrisorios, con una alimentación tan pobre que el oírlo contar ya causa pena y repugnancia, con la calamidad del trabajo de la mujer en los campos, que representa el abandono del hogar y la ineducación de los hijos.

Ese es el estado á que se ven reducidos los trabajadores de Mallorca, gracias al monstruoso caciquismo allí dominante, contra el cual lucha un creciente partido republicano que tiene fuerza positiva en las poblaciones que han podido levantar cabeza y hacer fuerza á la opresión. Por esto los menorquines, por nuestra propia defensa y por ayudar al pueblo mallorquin, que merece todas nuestras simpatías, debemos combatir á los partidos en que los caciques basan su poder, y ayudar al partido republicano que contra ellos lucha.

Los menorquines que hasta el presente han sido elegidos para la Diputación Provincial, ó se han afiliado á uno de los partidos caciquistas turnantes, ó han podido hacer muy poco para combatir al caciquismo, por encontrarse con un ambiente adverso, desconociendo aquel país y no pudiendo abandonar su casa para estar siempre en la capital de la provincia; y á los que en adelante se elijan les sucederá lo mismo, poco

más ó menos. Así es que el partido republicano ha obrado con gran acierto escogiendo tres candidatos de inmejorables condiciones para combatir á los caciques; y por esto los caciques les temen y por esto les combate tan desconsideradamente «El Bien Público», que no defiende al pueblo menorquin—¿por qué había de defenderlo su actual director?—sino al caciquismo de Mallorca, de que es hechura y genuina representación.

Si hubiese odio contra Mallorca, es claro que no hubieran escogido tres candidatos mallorquines; pero ese odio no existe, ni debe existir, ni existirá nunca por más que hagan los hombres del diario conservador. Aquí no se odia á Mallorca, ni á los mallorquines; á quien se odia y se desprecia es á la cuadrilla de bandoleros plumíferos que los caciques de la provincia enviaron á Menorca como á país de conquista. De ese odio y ese desprecio, tan legítimo é inevitable, ya se ha producido alguna contundente manifestación, y se producirán otras, progresivamente, porque no puede jugarse con la dignidad de los pueblos, aunque sean tan pacíficos como el honrado pueblo menorquin.

Es posible que de la próxima lucha no salgan triunfantes los tres candidatos que presenta el partido republicano; pero todos sabemos que si triunfases sería un golpe de muerte para el caciquismo que pesa sobre Menorca y sobre Mallorca. Aunque así no sea, aunque no se consiga investir con el cargo de diputado provincial más que á uno de los tres candidatos republicanos, será bastante para sellar y hacer fructífera en lo porvenir la unión de los pueblos de Mallorca y Menorca que luchan contra el enemigo común, contra el caciquismo devastador que es una calamidad para esta provincia, como para todas las provincias españolas.

Un menorquin.

Propaganda electoral.—Ante un público numerosísimo que llenaba por completo el salón de espectáculos del casino de Obreros de Unión Republicana dióse anoche el anunciado mitin de propaganda electoral republicana.

Hicieron uso de la palabra los señores Canet, Pons Sitges y Gornés.

En la noche de hoy se celebrará otro mitin de propaganda electoral en el casino Tertulia Republicana del vecino pueblo de San Luis, á cuyo fin pasarán al mismo algunos de nuestros correligionarios de esta ciudad.

Vapor correo.—Debido al mal tiempo reinante ayer suspendió su salida de Palma para ésta el vapor correo «Menorquin», la cual efectuará en cuanto el tiempo abonanze.

**

Ayer tarde á las dos y media llegó de Barcelona con escalas el «Isla de Menorca» conduciendo á su bordo á 672 reclutas de las regiones catalana y valenciana, incorporados el 1.º del mes actual.

Docientos de ellos fueron alojados en los barrios 6.º y 7.º de esta ciudad.

Estos individuos han salido hoy á la nueve para Mercadal y Ciudadela á donde van destinados.

aura candidato por Barcelona.

En el periódico de Madrid «A. B. C.» leemos que se dá por seguro que con el objeto de alentar á los monárquicos de Barcelona que están muy divididos, el presidente del Consejo señor Maura en las próximas elecciones

para Diputados á Cortes presentará candidatura por aquella capital.

Juicio de exenciones.—Por la comisión mixta de reclutamiento han sido señalados los días 17 y 18 de Abril próximos, para ver el juicio de exenciones alegadas por los mozos de esta isla que se hallan comprendidos en el reemplazo del corriente año y para las exenciones concedidas á los reclutas pertenecientes á las de 1904 y 1905.

Candidatos é interventores.—En el salón de actos de la Diputación Provincial, la junta provincial del censo electoral celebró sesión el pasado domingo al objeto de proceder á la proclamación de candidatos y nombramientos de interventores.

Proclamados los candidatos que ya conocen nuestros lectores, reinó unanimidad de pareceres por lo que se refiere al nombramiento de interventores.

En Menorca se acordó que figuren en las mesas dos por parte de los monárquicos coaligados y otros dos por la de los republicanos.

En el Boletín Oficial se ha publicado una circular de la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, dirigida á los Alcaldes de los pueblos encargándoles le remitan el estado clasificado de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año que se hallan sirviendo voluntariamente en el Ejército ó hayan alegado tener uno ó varios hermanos sirviendo personalmente por su suerte, con expresión del arma y cuerpo donde sirven y punto actual de residencia.

Según relación que tenemos á la vista en la casa de Misericordia de esta ciudad existen acualmente 73 acogidos.

Matadero

Reses sacrificadas el día 7 Marzo

1 vaca, 123 kilos, Jerónimo Pretus.
1 ternero, 127 id., Juan de Trebelu-
ger (Villa-Carlos).
1 id., 145 id., S. Errosa.
1 ternero, 52 id., Jerónimo Pretus.
3 carneros, 58 id., Binicalaf Vey.

SERVICIO TELEGRÁFICO

de LA VOZ DE MENORCA

Aplazamiento.—Negativas de Weyler.—Motin en Rio Janeiro.

Madrid 8, 2'00.

Circula el rumor de que de nuevo se aplazará la vista por la causa del atentado.

El general Weyler ha negado en absoluto el rumor propalado de que pensaba afiliarse al partido conservador.

Telegrafian de Rio Janeiro que un regimiento se amotinó, entablándose una lucha con otras fuerzas que acudieron para rendirlo, resultando bastantes muertos y heridos.

Aprendices cajistas

Se necesitan en la imprenta de este periódico. Inútil presentarse si no saben leer correctamente.

Gran exposición de muebles de Lujo Almacén de muebles de Sintés

EN

BARATURA

CASA SINTÉS

MESA DE BILLAR

Hay una para vender.

En esta Imprenta informarán.

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

METALES.- Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahón

Lámparas de Tántalo

En vista del excelente resultado que están dando, hemos logrado obtenerlas en buenas condiciones y desde ahora se venden a

Pesetas 3'90 una

Tienda D. Juan Rita, Nueva 10

LA SUIZA

Relojería y Platería

Nueva, 17 y 19.- Mahón

LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El Reloj pulsera es indispensable para los que montan a caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El Reloj Pulsera marca G. Wahl y C.ª es de una marca, segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El Reloj Pulsera es sumamente práctico: siempre lleva la hora a la vista; en estío se puede suprimir el chaleco; en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo a precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

Importante para caballero y señora

Se ha recibido de una de las más importantes fábricas de Inglaterra, un extenso muestrario última novedad, consistente en: Telas en la pieza y vestiduras impermeables. Paños y vestiduras impermeabilizados. Telas para camas y delantales. Chanclos de goma, y toda clase de géneros mecánicos.

Informarán en el despacho de SUCESORES de G. ESCUDERO.—Plaza Constitución 6.—MAHÓN

EL CRONOMETRO

Relojería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo a precios sin competencia

Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y costados

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10 y en Ciudadela a D. Antonio Alzino.

Precios limitadísimos.

Gran surtido de paraguas

para señoras, caballeros y niños

Se ha recibido en el establecimiento de MANUEL BUILS (Nueva 16) cuales se expenderán a precios muy económicos,

Nueva, 16

DON JOSE M.ª MERCADAL PONS, ALCALDIA DE ALAYOR

abogado, Alcalde Constitucional de esta ciudad. Hago saber: Que en la Secretaria de este Ayuntamiento, se instruyen expedientes de excepción del servicio militar activo propuestos por los mozos del reemplazo de 1905, que a continuación se expresan.

- Pedro Pons Seguí
- Juan Sintés Ameller
- Antonio Vidal Gomila
- José Carreras Carreras
- Juan Arbona Pons
- Andrés Sañre Moll
- Juan Palliser Ordaz
- Pedro Martí Mir
- Diego Pretus Escudero
- Diego Sintés Manent
- Francisco Gomila Seguí
- José Sintés Pons
- Jorge Llopis Otives
- Jaimé Llabres Piris
- Cristóbal Triay Fortuñy
- Agustín Vidal Vallory
- Bernardo Muntaner Campins
- Antonio Borrás Carreras
- Juan Gutiérrez Pons

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados a fin de que puedan producir las reclamaciones en pro ó en contra de las alegaciones propuestas que a su derecho convengan dentro de los plazos marcados por la vigente ley de reclutamiento.

Mahón 5 Marzo 1907.—El Alcalde-Presidente, José M.ª Mercadal.

VENTA DE VINOS

San Roque, 28

Vino tinto del país, añejo, a 0'45 pesetas el litro.

Vino blanco del país a 0'80 pesetas el litro.

Además se encontrará en dicho punto vinos de otras clases.

San Roque, 28

Imprenta de Francisco Fábregues a cargo de M. Ribé

Venta a plazos de Valores Públicos

AMORTIZABLES, COE PREMIOS

Mata y C.ª «El Crédito Internacional» Legalmente constituida ante Notario é inscrita en el Registro Mercantil. Agente en Menorca.—F. Fiol—San Pablo, 37.—MAHON.